

In memoriam

**Profesor *Pedro Abelardo Vilorio Barrera*, eminente pediatra y cirujano pediátrico**

Professor Pedro Abelardo Vilorio Barrera, eminent pediatrician and pediatric surgeon

Albia Josefina Pozo Alonso<sup>1\*</sup> <https://orcid.org/0000-0002-8472-7316>

<sup>1</sup>Universidad de Ciencias Médicas de La Habana, Hospital Pediátrico Universitario “William Soler”, Servicio de Neuropediatría. La Habana, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [albiap@infomed.sld.cu](mailto:albiap@infomed.sld.cu)

Recibido: 28/05/2021

Aceptado: 30/05/2021



En la madrugada del 26 de mayo de 2021 falleció en la Habana el eminente pediatra y cirujano pediátrico *Pedro Abelardo Vilorio Barrera*, quien fue un destacado Profesor Titular y Consultante de la Universidad de Ciencias Médicas de La Habana, Especialista de I Grado en Pediatría y de II Grado en Cirugía Pediátrica.

Nació el 3 de agosto de 1935 en el poblado de Mata en la actual provincia de Villa Clara. En el año 1953 se trasladó a La Habana después de concluir el bachillerato para estudiar la carrera de medicina. Como alumno de primer año de la carrera en el Hospital "Calixto García" se vinculó al Partido Socialista Popular.

Mientras cursaba el tercer año en 1956, se cerró la Universidad de La Habana. Después del triunfo de la Revolución, en febrero de 1959, se incorporó al Ejército Rebelde y fue nombrado soldado sanitario. Continuó el estudio de la carrera de medicina y alternó con su trabajo en las Fuerzas Armadas Revolucionarias.

En el año 1961 inició el internado de pediatría en el Hospital "Carlos Juan Finlay" de La Habana. Se graduó de Medicina en 1962 y realizó el posgraduado en las Fuerzas de Combate Sierra Maestra, en el Hospital Militar del Caney de las Mercedes, el cual inauguró y fue su director, al igual que en el Hospital de la Ciudad Escolar "Camilo Cienfuegos".

Comenzó la residencia de pediatría en el Hospital Militar "Carlos Juan Finlay" de La Habana en el año 1963 con el grado de Teniente Médico de las FAR. Fue nombrado Instructor de la cátedra de pediatría en 1964 y asumió la docencia de alumnos de medicina en su rotación por pediatría. Se graduó como especialista de pediatría en el año 1966. Después fue jefe de los Servicios de Enfermedades Respiratorias y Miscelánea.

Inició la residencia en cirugía pediátrica en el Hospital Pediátrico "William Soler" en el año 1969 con una duración de 3 años. En 1972 inauguró el Servicio de Cirugía Pediátrica del Hospital Militar "Carlos Juan Finlay" donde fue jefe de Servicio durante 10 años con excelentes evaluaciones como cuadro.

Su gran experiencia teórica y práctica también la brindó como cirujano militar en misiones internacionalistas durante un año en Angola y durante 30 meses en Etiopía.

Regresó al Hospital Pediátrico “William Soler” en 1982 donde fue responsable de la docencia del Servicio de Cirugía Pediátrica y pasó a la reserva de las FAR con el grado de Teniente Coronel.

El querido profesor *Vilorio* fue jefe del grupo Nacional de Cirugía Pediátrica desde su creación en el año 1990 y ocupó esta responsabilidad durante 15 años. Fue fundador en el año 1993 de la Comisión Nacional de Cirugía por Mínimo Acceso en Pediatría en Cuba. Fue también miembro fundador y vicepresidente de la Sociedad Cubana de Cirugía Pediátrica desde su creación en el año 1994. Ocupó la responsabilidad de presidente del Comité Asesor del Rector de la Universidad de Ciencias Médicas de La Habana en la especialidad de Cirugía Pediátrica.

Fue miembro del Consejo Editorial de la Revista Cubana de Pediatría desde el año 1990, responsabilidad que desempeñó con extraordinaria profesionalidad y estuvo trabajando y aportando experiencias en esta revista hasta pocos días antes de ser hospitalizado y fallecer posteriormente.

Integró las filas del Partido Comunista de Cuba desde el año 1976 y ocupó el cargo de jefe del Comité del Partido en el Hospital Pediátrico Universitario “William Soler”.

Fue tutor y asesor de más de 40 tesis para optar por el título de Especialista de I Grado en Cirugía Pediátrica y participó como Presidente en muchos tribunales estatales para la obtención del título de Especialista de I Grado en Cirugía Pediátrica. Redactó y publicó numerosos artículos en revistas científicas cubanas e internacionales.

El profesor *Vilorio* fue un gran promotor del desarrollo de la cirugía pediátrica y neonatal en Cuba y del logro del transplante hepático en los niños en Cuba y en su querido hospital Pediátrico Universitario “William Soler”. También fue impulsor de la cirugía de la vía aérea y otras técnicas quirúrgicas de avanzada. Fue formador de numerosas generaciones de cirujanos pediátricos y sus excelentes seminarios con sus residentes eran siempre motivo de orgullo y admiración por parte de todos los docentes y educandos de su querido Hospital.

Durante numerosos años brindó excelente docencia a los alumnos y residentes de pediatría. Nuestro admirado profesor se desempeñó como miembro del Tribunal para optar por la categoría docente de Profesor Titular y Auxiliar de Pediatría de la Facultad de Ciencias Médicas “Enrique

Cabrera", durante numerosos años. En este tribunal siempre fueron muy apreciadas sus valiosas sugerencias.

Recibió numerosas condecoraciones civiles y militares y participó en numerosos eventos científicos internacionales en representación de su querida Patria. Supo crear y mantener una hermosa familia al lado de su compañera de toda la vida, sus dos hijos y nietos.

¿Cómo no recordar su gran rigor en los exámenes con sus educandos, su gran capacidad para el trabajo, su seriedad, su inmensa devoción por el desarrollo de la cirugía pediátrica en Cuba, su afán permanente por la superación constante y el desarrollo científico de los especialistas formados por él?

Es indudable que su ejemplo y su vida perdurarán por siempre, no solo en los que tuvimos el privilegio de ser sus alumnos sino en todas las generaciones de pediatras y cirujanos.